
如何使用好
农药这把双刃剑？

把握职工核心利益
积极推进集体协商

王秀娟： 如何更好维护职工
权益？ 通过学习调研， 很多基层
工会把开展工资集体协商放在了
首位， 毕竟工资收入是职工的主
要生活来源， 它关系到职工的核
心经济利益和职工队伍的稳定。

赵占峰： 是的。 为此， 我们
卢沟桥街道总工会积极参与了全
辖区37个社区、 7个楼宇联合工
会及60家独立建会企业的集体合
同和工资协议范本的编辑工作，
由工会工作人员通过对本辖区企
业的走访后拟定范本， 涨工资、
加班费、 探亲假年假婚假产假等
一一列入合同中去， 让每个职工
尽可能享受到国家的好政策。

韩玉东： 为了推进工资集体
协商 ， 我们在辖区广泛开展了
“创建劳动关系和谐企业” 活动，
向企业宣传集体合同与工资集体
协商的必要性， 并提醒合同、 协
议到期的企业及时续签， 协助企
业制定合同、 协议文本， 及时到
人力资源与社会保障局备案。 截
止到2014年年底， 我们辖区集体

合同、 工资集体协商覆盖企业达
90%以上。 今年， 我们工会将会
继续建立健全源头参与机制， 积
极帮助和指导非公有制企业实行
平等协商和集体合同制度： 一方
面用统一的企业用工合同文本、
格式进行规范， 另一方面要求凡
已建立工会组织的企业没有开展
集体协商的应立即开展。 同时指
导基层工会组织在新建会企业建
会时必须开展协商签订集体合
同， 需续签的单位应及时续签。

另外， 我们地区总工会也从
自身做起， 从机关工会入手， 联
合乡机关各部门进行调查了解，
对机关应休未休年假的干部职工
发放补偿金， 让干部职工的权益
也能得到维护和保障。 很多拿到
了补偿金的干部职工都说心里暖
暖的， 说以后工作更有干劲了。

实行网格化管理
变等活儿为主动出击

王秀娟： 你们工会探索的工
会维权工作 “网格化” 发展得也
挺不错。 以前， 需要工会从中调
解的案例都是职工一层一层反映
上来的 ， 现在通过 “网格化 ”，

更多的工会干部可以深入到一
线， 从原来的 “等活儿” 转变为
“主动出击”。

韩玉东： 是呀。 职工、 企业
需要工会做什么， 直接就可以找
基层的联络员 （网格员）， 再由
联络员直接回馈给工会。 有时基
层工会主席和我们聊天时经常
说 ， 小小的村落里有企业百余
家， 且大多是非公企业、 小微企
业， 职工对工会不了解， 常常感
觉权益受到侵害没有渠道诉说，
当我们送服务上门时， 职工感觉
终于找到了 “娘家人 ”， 同时 ，
我们还在筹建卢沟桥地区总工会
官方 “微信平台”， 通过推动覆
盖全乡工会系统和职工的网络平
台建设， 拓展工会和职工互动的
渠道。

工会深入企业沟通
避免因拆迁导致纠纷

王秀娟： 当前南苑街道处于
棚改三期拆迁的关键时刻， 街道
11个社区中， 三营门、 东新华、
西新华、 西长街、 红房子5个社
区联合会在棚改拆迁区内， 待改
造区占地 60公顷 ， 有居民 7100

户。 针对棚改区内企业和职工管
理较分散的特点， 为了更好维护
职工权益， 南苑街道总工会组
织 社 区 工 会 联 合 会 开 展 了 企
业工资集体协商 ， 取得了不错
的成效。

冯涛 ： 谢谢夸奖 。 截至目
前， 5个棚改社区有64家单位已
签订企业工资集体合同 ， 基本
实现了辖区非公企业的， 工资
集体协议签订率达到 95%以上
呢。

自 2009年 拆 迁 启 动 开 始 ，
我们组织了 5个社区联合会工
会 干 部 ， 利 用 安 全 检 查 和 其
他宣传活动为契机深入企业单
位， 与单位工会干部或企业负
责 人 进 行 沟 通 ， 了 解 涉 迁 情
况 ， 加强工作指导 ， 共同 做 好
劳 动 关 系 纠 纷 的 协 调 和 处
置 工 作 ， 如 因 实 施 搬 迁 等
出 现 劳 动 关 系 矛 盾 或 矛 盾苗
头的， 我们及时组织力量开展协
商、 化解。

几年来， 棚改拆迁社区工会
干 部 积 极 入 户 ， 至 少 每 季 度
都 会 到 相 关 企 业 单 位 进 行 走
访 ， 目 前 没 有 发 现 因 拆 迁 导
致的劳动关系纠纷问题。

基层工会
如何更好地维护职工权益？

王秀娟： 丰台区总工会宣教部部长
赵占峰： 丰台区卢沟桥街道总工会副主席
韩玉东： 丰台区卢沟桥地区总工会副主席
冯 涛： 丰台区南苑街道总工会工会专职工作者

在维护职工权益方面，工会都能做些什么？在下面
几名丰台区工会工作者的对话中， 我们或许能找到答
案。
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提问者 佟伍杰 回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 金属加工厂职工 佟伍杰
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

帮领导家盖房子
被砸伤怎么办？

佟伍杰： 几年前， 村里成立
了一家金属加工厂， 让我们这些
家里比较穷的村民到厂里去上
班。 去年秋天， 我们厂长家盖房
子， 按我们农村习俗大家都要去
帮忙。 在移动一根柱子时， 我被
意外砸伤， 后被送到医院治疗。
现在伤虽然好了， 但是腿落下了
残疾。 我看病时走的医保， 自付
部分厂里全给报销了。

我以前是个好端端的人， 现
在腿却瘸了， 曾几次找厂长想让
厂里给申请个工伤， 或者给些赔

偿款。 厂长说其他领导不同意他
也没办法， 而他自己始终不提给
我个人赔偿， 我又不好意思直接
要。 请问： 像我这种情况， 我该
怎么办？

安慧敏： 您可以向厂长本人
主张人身损害赔偿。 您和厂长之
间的法律关系是无偿帮工中发生
的人身损害赔偿纠纷。 您可以根
据 《最高人民法院关于审理人身
损害赔偿案件适用法律若干问题
的解释》第十四条“帮工人因帮工

活动遭受人身损害的， 被帮工人
应当承担赔偿责任”的相关规定，
向厂长本人索要人身损害赔偿。

对于索取哪些赔偿， 您可参
考 《最高人民法院关于审理人身
损害赔偿案件适用法律若干问题
的解释 》 第十七条的规定 ， 即
“医疗费、 误工费、 护理费、 交
通费 、 住宿费 、 住院伙食补助
费、 必要的营养费； 受害人因伤
致残的残疾赔偿金、 残疾辅助器
具费、 被扶养人生活费， 以及因
康复护理、 继续治疗实际发生的

必要的康复费、 护理费、 后续治
疗费， 赔偿义务人也应当予以赔
偿”， 及第十八条 “赔偿权利人
向人民法院请求赔偿精神损害抚
慰金的， 适用 《最高人民法院关
于确定民事侵权精神损害赔偿责
任若干问题的解释》 予以确定”。

近日， 北京启动了2015年农
作物病虫草鼠害绿色防控农药与
药械产品推荐工作， 这项工作对
农产品的安全起到何种作用？ 记
者就此采访了北京市农业局植保
站站长周春江， 请他说说如何使
用好农药这把双刃剑。

记者： 您能介绍一下为什么
要开展这次活动吗？

周春江： “农药是一把 ‘双
刃剑’， 一方面， 在农业生产中，
农药能对病虫草鼠害进行有效的
防治 ， 促进农业增产 、 农民增
收， 具有十分重要的意义； 另一
方面， 如果不科学、 不合理地使
用农药， 将导致农药用量大、 农
药残留超标与农药流失等问题，
严重威胁着农业生产安全、 农产
品质量安全和生态环境安全。

农民面对这么多品种的农药
和药械 ， 选择起来会有些盲目
性， 为引导种植者科学、 安全使
用农药， 逐步实现化学农药减量
使用， 保障农产品质量安全与生
态环境安全， 我们借鉴了其他省
市的成功经验， 将为农民推荐一
批具有良好应用效果与环保效果
的农药械产品。 其实， 早在2008
年我们已在昌平区开展了草莓病
虫害防治低毒低残留化学农药与
生物农药的补贴机制探索。

点评： 市植保站将科学、 安
全有效的农药及药械推荐给农
民， 农民可以放心使用， 避免造
成使用不合格农药而造成经济上
的损失。

记者 ： 推荐使用农药及药
械， 对农药生产企业有何影响？

周春江： 截至2014年， 北京
市药械保有量约41万台， 其中手
动施药药械占90%， 小型机动药
械占6%， 大型机动药械与手持
电动药械所占比例不足1%。 北
京市目前是以应用小型低效施药
机械为主， 这类药械喷头、 机械
部件技术落后 ， 农药跑 、 冒 、
滴、 漏现象时有发生。 目前， 本
市农药利用率约为39%， 虽然比
全国约为36%这一水平略高， 我
们计划到2020年实现农药利用率
达到45%以上的目标。

�通过农药与药械推荐工作，
引导种植者科学、 合理、 对症、
精准使用农药与药械产品， 可以
促使农药与药械企业积极探索、
研发、 生产一批具有良好应用效
果的新农药械产品， 解决北京市
主要作物 “无生物农药可使， 无
天敌产品可用 ， 无合适药械可
选” 的滞后现状。

点评： 农产品安全首先要从
种植开始， 市植保站把堵截禁、
限用农药的使用与推荐效果好、
污染少的农药相结合， 并推广使
用20余项绿色防控技术， 多项措
施并举， 最大限度降低本市农作
物农药的使用量， 保障北京市农
产品质量安全。


